
Idosos poderão viajar gratuitamente 
com a carteirinha da Fedapi

Idosos, aposentados e pensionistas com renda menor ou de até dois salários mínimos, poderão agendar viagens gratui-
tas em linhas intermunicipais apresentando carteira da Fedapi
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Idosos, aposentados e pensionistas de Mato Grosso, com renda 
menor ou de até dois salários mínimos, poderão agendar viagens 
gratuitas em linhas intermunicipais apenas apresentando a cartei-
rinha emitida pela Federação de Aposentados e Pensionistas de 
Mato Grosso (Fedapi/MT).

Mato Grosso conta com um dos eletror-
resistivímetros mais moderno do mun-
do. O equipamento de geofísica, utiliza-
do em sondagens de solo e importado 
da França, foi adquirido 
com recursos 
próprios.

Em visita a Cuiabá, A ministra da Mulher, da Família e dos Di-
reitos Humanos se impressionou com projeto Solidariedade 
em Ação, encabeçado por Márcia Pinheiro, que irá pagar R$ 
606 para crianças vítimas de feminicídio, inédito no país.

Indicações de Juca do 
Guaraná beneficiam 
96 bairros da Capital
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AVANÇO

Juliano Jorge destaca que uma das maiores vantagens do novo equipamento 
é a celeridade com que as atividades serão executada

Vereador destaca trabalho do Gabinete Itinerante para 
transformar demandas dos moradores em indicações

Metamat adquire um 
dos equipamentos de 
sondagem de solo mais 
modernos do mundo

PRIMEIRA-DAMA 
GANHA DESTAQUE
E ADMIRAÇÃO DO 
GOVERNO FEDERAL
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Protagonista do golpe contra Coroa 
Portuguesa, percursor da independên-
cia, nosso inconfidente foi o primeiro 
brasileiro a receber o título de herói da 
pátria. Homenageado por Marechal De-
odoro da Fonseca, e toda nação brasilei-
ra, a data de 21 de abril é um dos nove 
feriados nacionais.

Mas, afinal, o que queria Tiradentes?

Sua trajetória ficou marcada pela luta 
contra os abusos sofridos pela Coroa 
Portuguesa, principalmente sobre o au-
mento de impostos (que já eram exorbi-
tantes), por meio da instituição do quinto 
que consistia na retenção de 20% do 
ouro e riquezas de Minas Gerais. E, se 
ao longo de um ano, caso o quinto não 
correspondesse ao mínimo de cem arro-
bas, a Coroa decretava a ‘derrama’, um 
dispositivo fiscal como garantia.

Anos mais tarde conquistamos a tão son-
hada independência do Brasil, porém a 
verdade é que 230 anos após o esquarte-
jamento de Joaquim José da Silva Xavi-
er, comemoramos com tristeza a data 
que virou marco nacional.

Mesmo após sua morte, percorremos o 

caminho em busca da independência, 
que consiste na tributação justa e ne-
cessária para manutenção da máquina 
pública.

Tributar é o marco do abandono do esta-
do natural, definido por Thomas Hobbes, 
consiste no pagamento de pecúnia para 
o financiamento do Estado democrático, 
destinado a assegurar o exercício dos di-
reitos sociais e individuais, a liberdade, 
a segurança, o bem-estar, o desenvolvi-
mento, a igualdade e a justiça, como se 
exprime do preâmbulo da Constituição 
Federal/88. Nada mais!

A arrecadação do tributo existe desde 
que vivemos em sociedade, instituída 
com único intuito de custear a manuten-
ção do Estado, hoje perde sua finalidade. 
Estamos sobretaxados e com excesso de 
carga tributária!

Não é novidade que a carga tributária no 
Brasil é elevada, que trabalhamos 153 
dias por ano só para pagar impostos, que 
nosso Sistema Tributário é ultrapassado 
e apresenta enormes distorções, que 
ocupamos a 124ª posição, de 190 países, 
no ranking de facilidade para pagamento 
de impostos, que gastamos 1.958 horas 
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por ano com cumprimento de obrigações 
acessórias, dez vezes mais que os países 
da Organização para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico (OCDE).

A realidade atual do Sistema Tributário 
Nacional, enfatiza a necessidade de se 
aprovar uma Reforma Tributária que 
destrave o Brasil, favorecendo o cres-
cimento econômico com a retomada da 
industrialização.

O sentimento é uníssono de que a bu-
rocratização e excesso de obrigações 
acessórias são travas para o desenvolvi-
mento do país. Necessitamos de SIM-
PLIFICAÇÃO e JUSTIÇA FISCAL, 
por meio da modernização do Sistema 
Tributário Nacional e diminuição dos 
custos com a burocracia estatal.

E, embora tenha sido promulgada nova 
Constituição Federal em 1988, continu-
amos com normas tributárias datadas de 
1965, portanto, cinquentenárias.

Não é atoa que surgiram apelidos como: 
pandemônio, frankenstein, colcha de re-
talhos e sendo chamado de manicômio 
tributário pelo atual ministro da Econo-
mia.
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O movimento Maio Amarelo tem como proposta 
chamar a atenção da sociedade para o alto índice de 
mortes e feridos no trânsito. Os acidentes de trân-
sito são o primeiro responsável por mortes na faixa 
dos 15 a 29 anos; o segundo na faixa de 5 a 14 anos 
e o terceiro de 30 a 44 anos. Se nada for feito, alerta 
a Organização Mundial da Saúde, cerca de 2,4 mil-
hões de pessoas devem morrer no trânsito até 2030.

A responsabilidade por grande parte dessas mortes 
é do próprio brasileiro, que demonstra ter baixa 
consciência social e ética. Para se ter uma ideia do 
impacto dos acidentes de trânsito no mundo, são 
cerca de três mil vidas perdidas por dia nas estradas 
e ruas. Isso faz com que os acidentes de trânsito se-
jam a nona maior causa de mortes.

E por que amarelo?! Simples! O amarelo simboliza 
atenção e também a sinalização de advertência no 
trânsito. O tema deste ano é “Juntos Salvamos Vi-
das” e parte do princípio de que não colocar alguém 
em risco também é uma forma de salvar, de maneira 
que todos podem contribuir para proteger a vida.

O carro vem deixando de ser um indicador de status 
para apresentar-se como um problema. Seja porque 
entope o trânsito - sem que a abertura de novas ruas 
ou a construção de novos viadutos resolva a situa-
ção - ou pela emissão de gases de efeito estufa, dis-
túrbio que preocupa governos de todo o mundo.

A campanha visa conscientização, mostrando que 
se faz necessário um trânsito mais seguro. 

Maio Amarelo pede atenção no trânsito
O objetivo é conseguir que os motoristas sejam mais 
prudentes na condução de seus veículos, pois o ex-
cesso de velocidade é considerado o principal fator de 
risco de acidentes em todo o mundo.

Lorena Dias Gargaglione é advogada tribu-
tarista, há 11 anos.

Em que pese nosso Sistema Tributário 
tenha sido considerado eficiente no quesito 
arrecadação, desde a promulgação da Con-
stituição Federal, já se falava em reforma 
tributária apta a abranger todo Sistema 
Tributário Nacional. Até os dias de hoje 
o Brasil já experimentou ao menos dez 
tentativas de reformas, tendo sido apresen-
tada mais de 100 Propostas de Emenda à 
Constituição, que se encontram ativas no 
Congresso Nacional.

A verdade é que precisamos resgatar em 
nossa história a luta pela liberdade, pois 
“Se quisermos, podemos fazer deste país 
uma grande nação. Vamos fazê-la” - Joa-
quim José da Silva Xavier.



Sala de Amamentação e fraldários da 
Câmara serão inaugurados no dia 11

INICIATIVA PIONEIRA  / Assessoria

A sala de amamentação vai garantir mais conforto e 
dignidade aos pais, mães e bebês da Casa

Após três meses de 
obras, o presidente da 
Câmara Municipal de 
Cuiabá, o vereador 
Juca do Guaraná Filho 
(MDB), irá inaugurar 
na quarta-feira (11.05), 
a Sala de Amamenta-
ção e os fraldários, que 
foram instalados nos 
banheiros do Legislati-
vo Municipal. 

A iniciativa é pioneira 
em Mato Grosso e a 
Casa de Leis será a pri-
meira do Centro-Oeste 
a ter um espaço público 
dedicado às lactantes. 
A iniciativa partiu do 
presidente do Legisla-
tivo cuiabano, que fez 
a indicação após um 
pedido das servidoras, 
por meio da Sala da 
Mulher. 

Segundo o vereador, a 
iniciativa visa dar su-
porte às mulheres no 
exercício de sua mater-
nidade, com o conforto 
e bem-estar que elas 
precisam.

“Um antigo sonho está 
prestes a ser realizado. 
No mês das mães va-
mos entregar esse gran-
de presente às mamães 
que frequentam a Casa 
de Leis. O espaço é pú-
blico e poderá ser usa-
do por qualquer pessoa 
que passar pela Câmara 
de Cuiabá. Um projeto 
pioneiro no legislativo 

A iniciativa partiu do presidente do Legislativo cuiabano, que fez a indicação após um pedido das servidoras

de Mato Grosso que te-
nho o orgulho de fazer 
parte”, destacou Juca 
do Guaraná. 
“Eu não preciso ser 
mulher para saber que 
é preciso de um espaço 
como esse. É impor-
tante essa Casa sair na 
frente, sendo pioneira 
a fazer isso, valorizar 
as nossas servidoras e 
também as mulheres 
que nos visitam aqui 
na Câmara”, comple-
mentou o presidente. 
A voluntária na Sala 
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beda Mulher e noiva do 
presidente Amabila 
Camargo, conferiu os 
últimos retoques no 
espaço e comemora 
a iniciativa. “O local 
está lindo. Foi tudo 
criado com muito ca-
rinho. 

A sala de amamenta-
ção vai garantir mais 
conforto e dignidade 
aos pais, mães e bebês 
da Casa. Quando rece-
bi a sugestão das ser-
vidoras, levei a ideia 

pro Juca que abraçou 
e rapidamente deu iní-
cio às obras. Fico feliz 
em ver que as mulheres 
desta Casa tem voz e 
vez”, destacou Amabi-
la O projeto contempla 
um grande espaço cli-
matizado e decorado. 

O local conta ainda com 
geladeira, micro-ondas, 
sofás e poltronas. Já os 
fraldários foram ins-
talados nos banheiros 
femininos e masculinos 
da Casa de Leis.

“De fevereiro até abril de 2022, nós fizemos a 
indicação de 378 serviços urbanos que foram 
executados pelas secretarias do Executivo 
Municipal”, comemora Juca

ENTRE FEVEREIRO E ABRIL  / Da Redação

Indicações de Juca do Guaraná 
beneficiam 96 bairros da Capital
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O vereador Juca do Guaraná Filho 
(MDB) já atendeu mais de 96 bairros 
de fevereiro a abril de 2022. Foram 
378 indicações de serviços que foram 
atendidas pela Prefeitura. O trabalho 
é fruto do Gabinete Itinerante, uma 
forma que o edil encontrou para estar 
sempre presente nos bairros, em 
contato direto com os moradores.

“De fevereiro até abril de 2022, nós 
fizemos a indicação de 378 serviços 
urbanos que foram executados pelas 
secretarias do Executivo Municipal. 
Mais de 96 bairros e 247 pessoas 
foram atendidas pelo Gabinete 
Itinerante, que circula diariamente 
nas ruas da Capital”, comemora Juca.

Conforme o vereador, sua equipe 
já percorreu as quatro regionais 

de Cuiabá desde de 2013, quando 
implementou o Gabinete Itinerante, 
e já totalizou mais de 10 mil 
atendimentos.

“Esse é meu compromisso com a 
população cuiabana, estar sempre 
atento às necessidades do povo, 
trabalhando por melhorias”, citou.

As indicações foram feitas pelo 
Gabinete Itinerante que circula 
diariamente nas ruas da Capital. Para 
Juca do Guaraná, o vereador é um 
agente político, eleito para a função de 
representar aqueles que o elegeram, 
pelo voto direto nas urnas e tem 
como função primordial representar 
os interesses da população perante 
o poder público, como membro do 
Parlamento municipal.
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Remédios a base de canabidiol em breve 
poderão ser ofertados pelo SUS em MT

O canabidiol, conheci-
do popularmente como 
CBD, é uma substância 
extraída da planta Can-
nabis, que atua no siste-
ma nervoso central, e que 
apresenta potencial tera-
pêutico para o tratamento 
de doenças psiquiátricas 
ou neurodegenerativas, 
a exemplo da esclerose 
múltipla, esquizofrenia, 
mal de Parkinson, epi-
lepsia ou ansiedade, por 
exemplo.

No Brasil, a Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) criou 
uma categoria de medi-
camentos derivados da 
Cannabis que podem ser 
comercializados após 
aprovação da Anvisa. 
Estes remédios estão in-
dicados principalmente 
nos casos em que outras 
formas de tratamento não 
estão demonstrando o 
efeito pretendido e a sua 
venda é feita com apre-
sentação de receita médi-
ca de controle especial.

Os medicamentos com 
canabidiol autorizados 
pela Anvisa podem ser 
comprados em farmácias 
com apresentação de re-
ceita médica de controle 
especial. Em alguns ca-
sos, pode também ser ne-
cessária uma declaração 
de responsabilidade assi-
nada pelo médico.

Acontece que os custos 
destes medicamentos são 
altos, o que impede mui-
tos pacientes de terem 
acesso ao tratamento.

Alguns estados oferecem 
a medicação ou custeiam 

Mato-grossenses esperam aprovação do uso de medicamentos à base de canabidiol pelo Governo do Estado

o tratamento destes pa-
cientes por meio do 
Sistema Único de Saú-
de (SUS), porém, Mato 
Grosso ainda não oferta 
e não tem uma lei regu-
lamentada neste sentido.

Pensando nisso, que a 
Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso (AL-
-MT) criou o Projeto de 
Lei 30/2022 que obriga o 
Governo fornecer estes 
medicamentos à base de 
canabidiol na rede SUS. 
Já aprovada pela maioria 
dos deputados, com 12 
votos contra dois, agora a 
proposta aguarda sanção 
do governador Mauro 
Mendes (União Brasil).

De autoria dos deputados 
estaduais Wilson Santos 
(PSD), Lúdio Cabral (PT) 
e Doutor João (MDB), a 
ideia é que Mato Grosso 
oferte medicamentos já 
autorizados pela Anvi-

sa e comercializados no 
país.

“O projeto obriga o es-
tado a adquirir remédios 
a base do canabidiol e 
os disponibilize na rede 
pública à disposição das 
famílias mais pobres 
para atender aqueles que 
sofrem do mal de Alzhei-
mer, Parkinson, glau-
coma, HIV, hepatite C, 
transtorno de espectro de 
autismo (TEA) esclerose 
lateral amiotrófica, doen-
ça de Crohn, vários tipos 
de câncer, epilepsia e ou-
tra doenças crônicas”, ex-
plicou Wilson Santos.

Estes medicamentos tam-
bém são direcionados 
ao tratamento de cistos 
de Tarlov, hidromielia, 
siringomielia, artrite 
reumatoide, displasia fi-
brosa, traumatismo cra-
nioencefálico e síndrome 
pós-concussão, esclerose 

múltipla, síndrome An-
rold-Chiari, ataxia espi-
nocerebelar, síndrome de 
Tourette, mioclonia, dis-
tonia simpático-reflexa, 
síndrome dolorosa com-
plexa regional.

Além de neurofibroma-
tose, polineuropatia des-
mielinizante inflamatória 
crônica, síndrome de Sjo-
gren, lúpus, cistite inters-
ticial, miastenia grave, 
hidrocefalia, síndrome da 
unha-patela, dor límbica 
residual, convulsões (in-
cluindo as características 
da epilepsia) ou os sinto-
mas associados a essas 
enfermidades e seu trata-
mento).

Foi a segunda vez que 
a proposta foi votada e 
aprovada pela Casa de 
Leis. Em 2021, o gover-
nador Mauro Mendes 
(União Brasil) vetou o 
projeto após a segunda 

votação pela AL.

“Vamos preparar uma au-
diência para que o gover-
nador (Mauro Mendes) 
ele tenha o máximo de 
informações possíveis. 
Tenho certeza que na 
hora que ele tiver conhe-
cimento dos benefícios 
que essa medicação traz 
vai ser sensível à vida e 
vai sancionar o projeto. 
Se não sancionar, a luta 
continua e eu vou traba-
lhar para derrubar aqui o 
veto aqui na Casa”, com-
pletou.

O PL garante ainda o 
atendimento a pacientes 
de outra enfermidade 
atestada por médico de-
vidamente habilitado nos 
termos das normas da 
Anvisa (Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitá-
ria) e do Conselho Fede-
ral de Medicina (CFM). 
Caberá a este profissional 

a prescrição do medica-
mento.

Liberação pela Anvisa
A Anvisa liberou o uso 
oral do canabidiol através 
Resolução RE nº 4.067 e 
que os medicamentos já 
são comercializados no 
país. 

O PL 030/2022 garante 
segurança jurídica para 
médicos e fornecedores. 
“O medicamento deverá 
ser prescrito por médico 
devidamente habilitado 
nos termos das normas 
da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(ANVISA) e do Conse-
lho Federal de Medicina 
(CFM)”, diz o artigo 3º 
do PL.

Pelo menos 6 milhões de 
brasileiros podem usu-
fruir destes medicamen-
tos, usando produtos de-
rivados da planta.

Medicamento apresenta potencial terapêutico para o tratamento de doenças psiquiátricas ou neurodegenerativas
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 “Vamos ter investido até o final do mandato, através da concessionária Águas Cuiabá, R$ 1,2 bilhão, promovendo a universalização do saneamento básico”, 
frisa Emanuel

ATÉ O FINAL DO MANDATO  / Valdemar Félix
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Emanuel reafirma compromisso 

de universalizar o saneamento 
básico na Capital

Cuiabá avança cada vez 
mais na universalização 
do saneamento básico. 
É o que afirma o pre-
feito Emanuel Pinheiro 
(MDB), ressaltando que 
a questão da distribui-
ção sem intermitência 
da água tratada já está 
sendo uma realidade, já 
podendo-se dizer que a 
água em Cuiabá já está 
universalizada, e quanto 
ao esgotamento sanitário 
coletado e tratado, tam-
bém já um avanço consi-
derável.

“Essa questão também 
já dobramos. Recebe-
mos Cuiabá com 33% e 
já estamos hoje em torno 
de 65% a 67% do nosso 
esgotamento sanitário 
coletado e tratado, e não 
mais sendo despejado in 
natura no rio Coxipó ou 
no rio Cuiabá, atingindo 
o nosso maior patrimônio 
natural, atingindo o meio 
ambiente e prejudicando 
a saúde pública da nos-
sa população”, pontuou 
o prefeito, durante live 
realizada na semana pas-
sada.

Emanuel reafirmou seu 
compromisso de até o úl-
timo dia do mandato fa-
zer com que Cuiabá seja 
uma das poucas Capitais 
com saneamento básico 
universalizado.

“Vamos ter investido, 
através da concessioná-
ria Águas Cuiabá, R$ 
1,2 bilhão, promovendo a 
universalização do sane-
amento básico. Isso é um 

Prefeito lembra que assumiu a Capital com 33% do esgoto coletado e tratado 
e hoje já tem 67% do esgotamento sanitário tratado

sonho nesses 300 anos da 
nossa Capital que vai se 
tornar realidade na nossa 
gestão, na gestão Ema-
nuel Pinheiro e Stopa, 
que é um compromisso 
nosso com nossa gente 
que começou ainda no 
primeiro mandato em 
maio de 2018”, frisou.

O gestor admitiu que 
as obras para de sanea-
mento causam dissabo-
res e problemas, com o 
quebra-quebra do asfalto, 
lembrando que já noti-
ficou a concessionária 
Águas Cuiabá, inclusive 
suspendendo obras mal 
feitas, e que já determi-

nou à Secretaria de Obras 
que haja uma maior fis-
calização quanto ao tra-
balho desenvolvido pela 
empresa.

“Já determinei à Secre-
taria de Obras através 
do secretário Raufrides 
Macedo e do vice Sto-
pa, que fiscalizem junto 
com a Arsec as ações 
da Águas Cuiabá. Quero 
asfalto entregue despois 
de arrebentado pra fazer 
a rede, quero asfalto en-
tregue com qualidade do 
jeito que a Águas Cuia-
bá pegou. Sei que cau-
sou muitos transtornos e 
ainda causa dissabores, 

mas acaba sendo uma 
reclamação benéfica, 
pois estamos reclamando 
porque estamos fazendo 
obra”, disse o prefeito.

Emanuel lembrou ainda 
que antigamente os bura-
cos existentes não se jus-
tificavam, pois na maio-
ria esmagadora das vias 
não existia drenagem, 
meio fio, calçada, não 
havia nada nos bairros, 
realidade bem diferente 
de hoje, quando se recla-
ma porque a gestão está 
realizando um sonho de 
Cuiabá, de ter universa-
lizado o saneamento bá-
sico.

“Estamos nivelando 
por cima as críticas e 
reclamações da cida-
de. Tenho certeza que 
a maioria esmagadora 
dos municípios brasi-
leiros queriam estar 
igual Cuiabá, recla-
mando dos buracos 

que estão sendo feitos, porque está 
sendo realizado redes de saneamento 
básico por toda a cidade. Isso é alen-
tador, agora é claro, vou continuar em 
cima, exigindo serviço de qualidade e 
o menor transtorno possível para a po-
pulação”, finalizou.
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POLÍTICAS PÚBLICAS /  Da Redação

A primeira-dama 
Márcia Pinheiro tem 
conquistado a admi-
ração e o respeito do 
Governo Federal no 
desenvolvimento das 
políticas públicas de 
igualdade de gênero e 
direitos das mulheres 
a nível nacional.

A ministra da Mu-
lher, da Família e dos 
Direitos Humanos 
Cristiane Britto fez 
questão de ligar para 
a primeira-dama, du-
rante sua passagem à 
Cuiabá, e disponibi-
lizou uma tarde ex-
clusiva para o Núcleo 
da Primeira-dama e a 
Secretaria da Mulher, 
da qual Márcia é uma 
das principais articu-
ladoras políticas.

Os bastidores o co-
mentário é que a fal-
ta de engajamento do 
Governo do Estado 
nas ações e projetos 
que a União veio fe-
char fez a equipe do 
ministério se prender 
ao município para 
“salvar” a vinda a 
Mato Grosso.

A ministra se impres-
sionou com proje-
to Solidariedade em 
Ação que irá pagar R$ 
606 para crianças ví-
timas de feminicídio, 
inédito no país.
Segundo ela, o projeto 
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pode servir como piloto 
e modelo para o Plano 
Nacional de Comba-
te ao Feminicídio que 
vem sendo desenvolvi-
do pelo Ministério.

A primeira-dama Már-
cia Pinheiro idealizou o 
projeto ainda em 2021 e 

Primeira-dama conquista admiração 
e o respeito do Governo Federal

Em visita a Cuiabá, A ministra da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos se impressionou com projeto Solidariedade 
em Ação que irá pagar R$ 606 para crianças vítimas de feminicídio, inédito no país

O grande trabalho de Márcia Pinheiro vem ganhando destaque nacionalmente na área da mulher e na luta da igualdade de gênero

este ano entrou em exe-
cução para beneficiar 
até 20 crianças sendo 
8 já beneficiadas com a 
primeira-dama parcela.

O grande trabalho de 
Márcia Pinheiro vem 
ganhando destaque na-
cionalmente na área 

da mulher e na luta da 
igualdade de gênero.
 
Em 2019 ela ganhou 
dois prêmios de expres-
são nacional pelo proje-
to Qualifica Cuiabá que 
já certificou mais de 5 
mil pessoas sendo mais 
de 4 mil mulheres.

Também foi convida-
da pela ministra Dan-
tes Alves, na época, 
a integrar a comitiva 
brasileira na Orga-
nização das Nações 
Unidas, em Nova 
Iorque, para apresen-
tar os resultados do 
programa de qualifi-

cação profissional que 
tem quebrado o ciclo da 
violência doméstica em 
Cuiabá.

Em 2019, quando o pro-
grama estava no auge, a 
capital de Mato Grosso 
chegou a registrar zero 
números de feminicídio.
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ALERTA  / Elloise Guedes

Em todo Brasil maio também é considerado o mês de 
conscientização das doenças inflamatórias intestinais 
(DII). Para chamar atenção nesta causa, foi criado o 
‘Maio Roxo Raro’, comemorado no dia 19 deste mês. 
Essa é uma movimentação para apoiar as pessoas 
portadoras da DII. Em Mato Grosso, acontecerá um 
circuito de palestras com objetivo de alertar a popu-
lação para a importância do diagnóstico precoce e do 
tratamento para doenças como diverticulite, doença 
de crohn e retocolite, as mais comuns entre os brasi-
leiros.

Neste ano, as palestras acontecerão no município de 
Tangará da Serra, no dia 20 de maio, no Centro Cultu-
ral da cidade, gratuitamente. O evento será promovido 
pela Associação de Pacientes com Doenças Raras de 
Mato Grosso, com apoio da Associação de Pacientes 
de Doenças Inflamatórias Intestinais do Mato Grosso, 
Secretaria Municipal de Saúde de Tangará da Serra, a 
Liga Acadêmica de Enfermagem Oncológica (LAEO) 
da Universidade do Estado de Mato Grosso (UNE-
MAT) e o vereador Hélio da Nazaré.

Para Anderson Barbalho, um dos palestrantes do 
evento, Tangará da Serra foi a cidade escolhida para 
2022 por ter um número significativo de pacientes 
com DII. Anderson também é presidente Associação 
de Pacientes com Doenças Raras de Mato Grosso. Em 
Cuiabá no Hospital Júlio Muller, também acontecerá 
palestras no dia 20 de maio.

“O mês de maio tem a cor alusiva ao roxo que é o 
mês de luta e conscientização sobre algumas doenças, 
entre elas está a doença de Crohn e a Retocolite ulce-
rativa. Tangará da Serra foi escolhida no ano de 2022 
para que acontecesse o evento na cidade, já que exis-
te um número significativo de pacientes com as DII, 
além de pacientes otimizados provenientes do avanço 
da doença”, disse Anderson Barbalho.

Anderson destacou ainda que é dever da sociedade 
civil alertar sobre essas doenças. “Levar informações 
a sociedade civil é o nosso dever como associação e 
capacitar os profissionais da saúde e do poder público, 
mas juntos conseguirmos resultados fantásticos onde 
quem ganha é a população”.

De acordo com a Sociedade Brasileira de Coloproc-
tologia (SBCP), as chamadas DII afetam mais de 5 
milhões de pessoas no planeta. No Brasil, a doença de 
Crohn e a retocolite afetam entre 12 e 55 indivíduos 
em cada 100 mil habitantes. As doenças inflamatórias 
intestinais são processos que se perpetuam e que pre-
cisam ser controlados pelo resto da vida, ou seja, não 
têm cura.

Maio Roxo Raro: mês é dedicado ao alerta 
para doenças inflamatórias intestinais

 Em MT acontecerá um circuito de palestras com objetivo de alertar a população para a importância do diagnóstico

Foto MAURICIO BARBANT / ALMT

O QUE SÃO DOENÇAS INFLAMATÓRIAS INTESTINAIS?

São problemas que prejudicam a função de uma ou mais partes do intestino, podendo, ou não, 
se estender para outras áreas do corpo. O intestino é dividido entre intestino delgado e grosso, 
sendo que o primeiro absorve a maior parte dos nutrientes sólidos ingeridos.

Já o intestino grosso é responsável pela captação de aproximadamente 60% da água e pela for-
mação de fezes. Além disso, ele tem um papel importante na produção de neurotransmissores.

Os tipos mais comuns de DII são a colite ulcerativa e a doença de Crohn. A colite ulcerativa é 
uma inflamação caracterizada por úlceras, ou seja, feridas no revestimento interno do intestino 
grosso (cólon) e do reto.

A doença de Crohn também é um quadro inflamatório crônico que pode prejudicar qualquer 
parte do tubo digestório. É comum que os sintomas fiquem concentrados no sistema digestivo. 
Quando a doença prejudica órgãos além dos integrantes do aparelho digestivo, podem surgir 
até dores nas articulações e lesões oftalmológicas.
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POLICIAMENTO DE FRONTEIRA / REDAÇÃO

“Hoje o Gefron todos vêem o que é. O pessoal lá faz um trabalho fantástico, são referência no Brasil’, afirmou 
coronel Assis

Foto Eduardo Cardoso / Fiemt

Gefron hoje é referência no Brasil, destaca coronel Assis

O ex-comandante geral da Polícia 
Militar e pré-candidato a deputa-
do federal, coronel Jonildo José de 
Assis (UB), destacou o trabalho 
do Grupo Especial de Frontei-
ra (Gefron) durante entrevista ao 
CQSabi Podcast. Ele ressaltou que 
hoje a companhia é referência no 
Brasil em policiamento especiali-
zado de fronteira.

“Hoje o Gefron todos vêem o que 
é. O pessoal lá faz um trabalho 
fantástico, são referência no Brasil 
todo em policiamento especializa-

do de fronteira, tanto que o nosso 
Gefron formou o Gefron do Acre 
e de Rondônia”, pontuou.

Assis, que também foi coman-
dante do Gefron, ressaltou que o 
trabalho da companhia vem re-
sultando em recordes de apreen-
são. “O coronel Fábio Ricas e sua 
equipe fazem um trabalho fantás-
tico”, afirmou, destacando que o 
curso de policiamento de fron-
teira tem atraído companhias de 
todo país devido ao saldo positivo 
conquistado pelo Gefron.

Coronel Assis, que também foi comandante do Gefron, ressaltou que o trabalho da companhia vem resultando em recordes de apreensão
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DIREITO ASSEGURADO /  REDAÇÃO

Idosos, aposentados e 
pensionistas de Mato 
Grosso, com renda 
menor ou de até dois 
salários mínimos, po-
derão agendar viagens 
gratuitas em linhas in-
termunicipais apenas 
apresentando a carteiri-
nha emitida pela Fede-
ração de Aposentados 
e Pensionistas de Mato 
Grosso (Fedapi/MT). 
O direito foi assegu-
rado após intervenção 
da Ouvidoria Externa 
da Defensoria Pública 
de Mato Grosso junto à 
Agência Reguladora de 
Serviços Públicos De-
legados (Ager).

O ouvidor-geral, Cris-
tiano Preza, afirma que 
houve várias reclama-
ções dando conta que 
as empresas não esta-
vam reconhecendo a 
carteira da Fedapi, que, 
conforme ele, é feita 
com bastante critério.

“A Ager esteve visitan-
do a Federação e ve-
rificou que realmente 
a carteira serve como 
documento de identifi-
cação, de idade e com-
provação de renda para 
poder viajar nos ônibus 
intermunicipais e poder 
ter o seu direito reco-
nhecido”, frisou, lem-
brando que a lei estadu-
al é clara e estabelece 
que o direito é assegu-
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rando em veículos com 
um assento em veículos 
até 20 lugares e dois as-
sentos em veículos aci-
ma de 20 lugares.

Conforme o ouvidor, 
caso ocorra de exceder 
essas duas vagas, os 
idosos terão direito a 
pagar a metade do pre-
ço da passagem.

Idosos poderão viajar gratuitamente 
com a carteirinha da Fedapi

O ouvidor-geral, Cristiano Preza, afirma que houve várias reclamações dando conta que as empresas não estavam 
reconhecendo a carteira da Federação de Aposentados e Pensionistas de MT

Gratuidade Legal
Pela Lei 8.823, de janeiro de 2008, as empresas de transporte intermunicipais devem assentos para 
o público idoso, aposentado e pensionista com renda de até dois salários mínimos. Preza explica 
que o controle e fiscalização do uso legal dessas vagas é feito pela Ager, por meio de planilhas. As 
empresas teriam a responsabilidade de passar, ao final de cada mês, os dados dos passageiros que 
viajaram gratuitamente, para que a fiscalização ocorra.

“Esse é um direito, garantido por lei, aos idosos, aposentados e pensionistas, cujo acesso estava 
sendo dificultado e que, a partir da quinta-feira (28/04), a Ager regulará para que seja facilitado, 
sem transtornos. O transporte público intermunicipal gratuito para esse público deve ser viabiliza-
do apenas com a apresentação da carteirinha da Fedapi”, explica o ouvidor.

Idosos, aposentados e pensionistas com renda menor ou de até dois salários mínimos, poderão agendar viagens gratuitas em linhas inter-
municipais apresentando carteira da Fedapi
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Juliano Jorge destaca que uma das maiores vantagens do novo equipamento é a celeridade com que as atividades serão executadas

AVANÇO  / Redação
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Metamat adquire um dos 

equipamentos de sondagem de 
solo mais modernos do mundo

Mato Grosso conta com 
um dos eletrorresistiví-
metros mais moderno do 
mundo. O equipamento 
de geofísica, utilizado 
em sondagens de solo e 
importado da França, foi 
adquirido com recursos 
próprios pela Companhia 
Mato-grossense de Mi-
neração (Metamat), pelo 
valor de R$ 2 milhões. O 
objetivo é utilizá-lo para 
acelerar os trabalhos de 
perfuração de poços arte-
sianos e de mineração no 
Estado.

O aparelho tem capacida-
de para identificar tipos 
de solo, de rochas e de 
outros minerais em até 
500 metros de profundi-
dade, permitindo uma lo-
calização mais precisa de 
água subterrânea, ouro, 
zinco e cobre, entre ou-
tros minérios.

Segundo o presidente da 
Metamat, Juliano Jorge 
Boraczynski, uma das 
maiores vantagens do 
novo equipamento é a ce-
leridade com que as ativi-
dades serão executadas.

“Ele permite aferir gran-
des distâncias em curto 
período de tempo. En-
quanto um equipamento 
comum precisa de um dia 
para levantar uma área, o 
eletrorresistivímetro ma-
peia 1,2 km de extensão 
em apenas duas horas, 
agilizando consideravel-
mente nosso trabalho. 
Mato Grosso também 
passa a ser o único es-
tado brasileiro a contar 

Eletrorresistivímetro será utilizado para acelerar os trabalhos de perfuração de 
poços artesianos e de mineração no Estado

com um equipamento de 
geofísica de alta perfor-
mance”, destaca Juliano 
Jorge.

O geólogo e professor 
da UFMT (Universidade 
Federal de Mato Grosso), 
Sérgio Júnior Fachin, que 
será um de seus operado-
res, explica o seu funcio-
namento.

“O equipamento faz um 
ensaio, ainda na superfí-

cie, com injeção de cor-
rente elétrica e medida de 
diferencial, em dois pares 
de eletrodos diferentes 
afixados no solo. Com 
isso, permite, na tela do 
computador, calcular a 
resistividade (resistên-
cia elétrica) e visualizar 
tanto o solo quanto a pro-
fundidade de cada mine-
ral. É uma ferramenta de 
última geração, que ga-
rantirá mais produtivida-
de e maior precisão, por 

exemplo, na escolha do 
local tanto para escava-
ção de poços quanto para 
a realização de outros 
serviços geológicos”, ex-
plica.

Para o CEO da empresa 
Hasageo, representante 
da Iris Instruments no 
Brasil, Hamilton Sartori, 
o novo equipamento tem 
capacidade até para lo-
calizar, com grande pre-
cisão, minerais em áreas 

subaquáticas.

“É um equipamento co-
ringa. Com a ajuda de 
um acessório acoplado a 
um barco, consegue-se 
visualizar o mineral em 
um rio, porque o eletrodo 
flutua na água. A gama 
de ações possíveis por ele 
desenvolvidas é enorme 
no subterrâneo e na mine-
ração. Pode ser usado até 
na área ambiental, como, 
por exemplo, descobrir 

poluentes no solo”, escla-
rece.

O primeiro local a ser 
mapeado com o novo 
equipamento será o es-
paço multieventos Parque 
Novo Mato Grosso, um 
dos maiores da Améri-
ca Latina, localizado na 
MT-251 (Rodovia Ema-
nuel Pinheiro – Estra-
da de Chapada), onde a 
Metamat deverá perfurar 
seis poços artesianos..
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VALOR DEFASADO /  Assessoria

O primeiro-secretário 
da Assembleia Legislati-
va, deputado Max Russi 
(PSB), defende que o va-
lor do repasse do Progra-
ma Nacional de Alimen-
tação Escolar (PNAE) 
seja triplicado em Mato 
Grosso. O pedido foi feito 
na tribuna da Assembleia 
Legislativa. “As refeições 
nas escolas não têm con-
dições de serem feitas 
com o recurso que está 
sendo destinado. Uma 
boa alimentação melhora 
o desempenho escolar e 
diminui a evasão esco-
lar”, justificou o parla-
mentar.

Max Russi alega que, 
atualmente, o valor re-
passado pela União aos 
estados e municípios, por 
aluno em cada dia letivo, 
é definido de acordo com 
a etapa e modalidade de 
ensino, variando de R$ 
0,32 centavos para a edu-
cação de jovens e adultos 
(EJA), R$ 1,07 reais para 
creches e R$ 2 reais para 
o Programa de Fomento 
às Escolas de Ensino Mé-
dio em Tempo Integral. O 
primeiro-secretário lem-
bra ainda que a contra-
partida do Estado é de R$ 
0,16 centavos, em média.

“Como os alimentos subi-
ram, esse valor disponibi-
lizado não consegue ofe-
recer uma alimentação de 
qualidade para as nossas 
crianças. 
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E tem crianças, principal-
mente da zona rural, que 
muitas vezes saem para 
pegar o ônibus na ma-
drugada e passam muito 
tempo no trajeto.

E aquela refeição da esco-
la, muitas vezes, é a única 
do dia”, argumentou.

Com 380 mil estudantes 

Proposta de Max Russi pode triplicar 
repasse da merenda escolar

Parlamentar alega que a única refeição diária de grande parte de estudantes da zona rural é a oferecida no ambiente escolar

“Como os alimentos subiram, esse valor disponibilizado não consegue oferecer uma alimentação de qualidade para as nossas crianças”, afirma Max Russi

sendo atendidos em Mato 
Grosso, o deputado Max 
Russi acredita que o go-
vernador Mauro Mendes 
(União Brasil) possa co-
locar em prática a nova 
medida, mesmo com os 
possíveis impactos no or-
çamento estadual.

“Temos acompanhado e, 
inclusive, auxiliado o go-

vernador Mauro Mendes 
em seu esforço de ajuste 
fiscal da máquina públi-
ca.  Entendemos que este 
esforço já rendeu frutos. 
Hoje o orçamento está 
enxuto e o Estado exibe 
uma boa saúde fiscal”, 
avalia o deputado.

Conforme Max Russi, a 
Assembleia aprovou no 

ano passado um orça-
mento de R$ 26,5 bilhões 
para Mato Grosso em 
2022. 

Com isso, o aumento é de 
20% em relação ao ano 
de 2021.

“Chegou o momento de o 
Governo do Estado mos-
trar mais protagonismo 

na área social e nós preci-
samos melhorar o recur-
so da alimentação escolar 
e também que possamos 
fazer esse pleito do go-
verno federal, para que 
a gente possa melhorar 
esse recurso e com isso 
tenha condição de ofere-
cer uma alimentação me-
lhor às nossas crianças”, 
completou.


